
对话专职消防员邵秋杰
! ! ! ! !" 岁的邵秋杰今年 " 月刚刚
应聘成为一名政府专职消防员，在
嘉定消防支队南翔中队工作。

队里都是十八九岁的新兵，正
是体力充沛的年纪，但邵秋杰却不
服输。“队里训练，!###米能跑 $%

分 "#秒，基本是前一二名。”说这话
时，他的嘴角含着一丝自豪的微笑。

邵秋杰原本就是一名消防员。
&%%"年，他从安徽消防总队安庆支
队退伍后，在宝钢工作了 $%多年，
已经拿到长期固定合同。生活稳定
的他为何辞职再次走上消防岗位？
昨天，记者与他有了如下对话。

记者!在安徽消防当了几年兵!

邵秋杰!$'''年入伍的，干了 (

年，&%%"年底退伍。
记!为什么离开!

邵! 实际上我在那边干得不
错。第一年就是班长，第三年转了
士官留了下来。( 年下来，该有的
都有了，入党、优秀士兵、嘉奖、三
等功……后来因为父母身体不好，
家中缺少人照顾，忍痛离开。

记!退伍后干什么工作!

邵! 当时女朋友正好去宝钢应
聘，就一起去，然后进了宝钢工作。
一干就是十多年，长期合同也签了。

记! 那为什么这次会辞职又干

上老本行!

邵!其实最早我回来时，上海招
专职消防员，就想过去应聘，但因为
当时要求做三个星期、休一个星期，
我要照顾父母，又在解决人生大事，
没法适应这样的工作节奏，就放弃
了。今年初我又看到招聘启事，一看
待遇还不错，又是我喜欢的工作，爱
人也支持，就来报名了。

记!有没有想过会很吃力!

邵!其实还可以，因为是就近分
配，在家门口上班，回家坐公交不过

"%分钟。周末都能休息，已经很好
了。体力嘛，我这些年也都在锻炼，
没感觉跟不上，训练都名列前茅。

记!做这个决定"仅仅是因为喜爱!

邵!当然不光是。我一直在留意，
最近我了解到专职消防员的收入和
保障都比以前好很多，职业发展也
有空间，而且我认为消防职业化肯
定是未来的方向，只会越来越好。

记!你对消防职业化有什么看法!

邵! 消防是一个依靠经验积累
的职业，什么样的火灾怎么扑救，光
靠书本是没用的。我当过特勤班班
长，基本上各种场面都碰到过了，很
多时候经验真能救命。我记得有一
次扑救一个钢混结构的厂房，一个
新兵想往里面冲，我一把把他拉住，
没过多久房子就塌了。钢混结构的
建筑很怕火，遇高温后一旦内部结
构变化)很容易迅速垮塌，这就是经
验。很多时候，经验比勇敢比体力更
重要。消防只有职业化才能延长这
种积累的时间。

记! 天津港爆炸事件对你的选

择有影响吗!

邵!没有。那种事情，是小概率
的，谁碰到都没办法。我跟我老婆
说，嘉定还是很安全的，至少没什么
大的化工厂。

记!你觉得消防职业化缺少什么!

邵! 要让社会对这个职业有更
多认同，都敬佩这个职业，毕竟每年
那么多消防战士牺牲。我每次救完
火，看到那些打心里感激的目光，都
特别欣慰。儿子也经常自豪地告诉
别人“爸爸是警察”，虽然他讲的不
确切，但我还是很高兴。这个职业真
的让我有满足感。

记!会一直干下去吗!

邵!也这个岁数了，不想再跳来
跳去了，要干就干到底、干到老了。

! ! ! !! 薪资 一线消防员年薪将

达到 !万元"执勤车驾驶员年薪将

达 "#$万元# 未来还将按照政府专

职消防员薪酬体系实行管理"工资

与绩效挂钩"保持稳步增长$

! 晋升 设立副班长%班长%

中队长助理%中队长等管理岗位"

拓展其职业晋升空间#

! 保障 为专职消防员办理

基本养老%医疗%工伤%失业等社

会保险和缴纳住房公积金" 并为

灭火救援执勤岗位消防队员办理

人身意外伤害保险$

! 奖励 在消防工作中做出

突出贡献的社会消防组织和人

员" 按照国家和本市有关规定予

以表彰奖励$ 市公安机关将组织

优秀的社会消防组织和人员参加

&全国 %&'消防奖'评选$

! 培训 在消防能力培训之

外"对于专职消防员在不影响执勤

和业务训练的前提下"可以有计划

地开展其他职业技能培训"为队员

离队再就业创造有利条件#

"
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! ! ! !今年“$$' 消防日”前夕，一则
招聘启事吸引了不少关注的目光：
上海市政府招收 *%%名政府专职消
防员。
近年来，年轻消防战士在扑救

火灾中接连牺牲。消防“去兵役化”
的呼声越来越高。作为全国探索消
防职业化道路最早的城市，上海早
在 &%%"年就开始招收合同制消防
员。但一直以来，由于待遇低、保障
少、职业发展缺少前景等现实，专职
消防员人难招、留不住、战斗力上不
去。去年 $$月，《上海市社会消防组
织管理规定》正式实施，在劳动保
障、薪酬待遇、竞赛表彰、伤亡抚恤、
职业规划等多个方面，对专职消防
队的建设有了新的规定。以消防为
终生职业不再是一个可望不可及的
梦想。
昨天，记者走访了上海市消防

局相关负责人，并与不少专职消防
员坦诚对话。他们都表示：想把这份
职业一直干到老。

消防员缺口三千人
作为飞速发展中的大城市，上

海高楼林立，轨交线路密布，灭火扑
救难度日益增加，公安消防队现役
警力不足的矛盾也愈来愈凸显，成
为制约本市公共消防安全保障能力
提高的重要因素。
“刚进消防队伍时，就是 *%%%

多人的规模，快 &%年过去了，上海
的人口爆炸式增长，&+%% 多万人
对应的也不过是一支 ,%%%人出头
的队伍。”一位消防业内人士告诉
记者，国际上发达国家和地区，一
般每万人中有消防员 $% 人以上，
中国香港每万人为 $"人、纽约每
万人为 $'人以上。相比之下，上海
每万人中消防员还只是个位数，差
距非常大。近年来，消防部队职能
不断拓展，除传统的防火灭火外，
《消防法》赋予了消防部队 $,项抢
险救援职能，人手不足的矛盾愈加
明显。

按照规划，到今年底上海的消
防站要达到 $(%个。而根据上海实
际的需求，消防站的配备至少要达
到 &%%个以上，这也是“十三五”的
规划目标。以一个站至少配备 (%

人计算，缺口就是一支近三千人的
队伍。

职业化探索逾十年
去年，上海消防队伍曾两度痛

失战友。"位 '%后的烈士，最小只
有 $,岁。今年“,·$&”天津港爆炸事
故发生后，消防战士“最帅逆行”、向
死而生，引来一片点赞的同时，也引
发强烈反思：年轻的生命不应被辜
负，灭火救援需要英勇无畏，更需要
经验传承。消防职业化的呼声越来
越高。
虽然消防员在世界范围内都是

一个高风险职业，但却未必会与流
血牺牲联系在一起。在挪威奥斯陆
消防队，消防员正式工作前要通过
体能、技能、理论、心理等 '个方面
测试和 $年培训。*%年里，没有一

名消防员殉职。由于福利待遇优厚，
多数消防员愿意将其作为终身职
业，工作年限最长达 !%至 "%年，丰
富的经验使他们从容应对各类事
故。实际上，多数发达国家均实行职
业化消防体制，灭火救援经验因此
得以积累和传承。
相比之下，我国消防实行现役

军人制，服役期两年。一名普通消防
员从进入部队到接受培训、积累经
验只有两年时间。老兵刚刚熟悉了
业务，如果不能转士官，就面临退
伍，再一批新兵从头来。一位消防业
内人士指出，每年年底义务兵退役
期间，消防部队战斗力最弱，但却是
火灾频发时期，矛盾极为突出。每年
干部转业，也会带来一段时间战斗
力的下降。
事实上，上海从 &%%"年开始就

在探索消防职业化道路，以弥补消
防现役制度的不足。但专职消防员
难招、难留的问题始终存在。“去年
$年就流失了 $%%多人。”上海市消
防局总工程师李惠菁在今年两会上
曾做过披露。

制度经费更多保障
随着去年底《上海市社会消防

组织管理规定》的实施，上海在消防
职业化制度建设和经费保障上的投
入不断增加，这一现状有了巨大转
变。今年以来，专职消防员这一职业
反倒成了“香饽饽”。
前不久召开的全市冬春火灾防

控工作会议披露，目前，本市一线执
勤专职消防员每年经费保障标准已
达 $$-&(*万元。上海市专职消防员
管理办公室主任唐树江昨天告诉记
者，明年这笔保障经费还将增加
&-.!万元，达到 $!-!,*万元。“专职
消防员中，从事一线战斗的人员每
年纯收入超过 *万元，这还不包括
!年合同期满的奖励 $-,万元。”今
年招聘的政府专职消防员直接与消
防局授权内设机构专职消防员管理
办公室签订合同，与现役消防员同

管理、同奖励，更有职业认同感、归
属感、荣誉感。
唐树江认为，对于消防员来说，

经验比学历、比体能更为重要。“今
后计划原则上只要体能合格，就能
一直干下去，朝职业化方向发展。在
国外，五六十岁的有经验的消防员
很多，他们都是中坚力量。”
除了拓展其纵向的职业上升空

间，消防局还将为专职消防员设立
通信调度、水源专管、预案制作、装
备技师、驾驶等岗位，为部分工作优
秀且因年龄、身体条件等申请转岗
的专职消防员延续职业生涯。

专职将成"半壁江山#

此次市消防局招聘 *%%名政府
专职消防员，已经是今年第二次招
人，也是迄今规模最大的一次。“前
一次招 +(%人，这次招 *%%人，报名
都非常踊跃。”唐树江告诉记者，今
年以来，专职消防员的流失大幅下
降，只有不到 $%/的比例，而且大
部分是受到了天津港爆炸事件的影
响，因为承受不住家人的压力而离
开，并非本人的真实意愿。
“专职消防员，已经成为上海市

消防队伍中的重要组成力量。”唐树
江用“半壁江山”来形容政府专职消
防员未来所处的地位。他说，目前上
海共有政府专职消防员 &.%%多人，
分布在全市 "%多个混编消防中队
里，其中一线战斗员超过 ..%%人。
“按照我们的计划，到明年底，专职
消防员将达到与现役力量持平的地
步，其中一线执勤人员将超过 !(%%

人。”
据唐树江透露，目前消防部门

还在进行专职消防员的单编中队
试点，也就是整个中队全部由政府
专职消防员组成，按照现役标准训
练和执行任务。“我们希望从体制
机制和工作流程上形成可操作、可
复制推广的经验，力争在‘十三五’
期间建成 "%个单编政府专职消防
员中队。”

消防职业化招聘启事引发关注!如何招得到留得住"

专职消防员：想一直干到老
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专职消防员
的职业保障

这个职业让我有满足感
# 昨天下午"消防员在 &(号线世博大道站举行上海市轨道交通突发事件应急处置联合演练 本报记者 陈梦泽 摄


